
“Hedda Gabler”, dirigida por 
Claudia Di Girólamo y protagoniza-
da por Amparo Noguera, debutará 
a nivel nacional mañana en el 
recinto local. Repetirá función el 
sábado, en el mismo espacio.

GAM estrena por 
primera vez una 
obra en regiones 
en el Teatro Biobío
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Pesar en Bío Bío 
por muerte de 
conocido ejecutivo 
y regionalista
Generador de consensos y realizador de pro-
yectos: así recuerdan a Francisco Miguieles, 
que se desempeñaba como gerente de Irade.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 12

Jueves 8 de noviembre de 2018, Región del Bío Bío, N°3805, año XI CIRCULA CON LA TERCERA

Diez centros para ancianos 
aún operan irregularmente

SEREMI DE SALUD INFORMÓ AYER

En septiembre pasado, la Seremi de 
Salud de Bío Bío reconoció que 41 
de los 44 establecimientos de larga 
estadía de adultos mayores 
(Eleam) de la Región no cumplen la 

norma sobre prevención y control 
de incendios. El hecho se conoció 
tras la tragedia en la casa de reposo 
Santa Marta, donde murieron 10 
ancianas el pasado 27 de agosto. El 

establecimiento no tenía el certifi-
cado que acreditara el cumplimien-
to de los requisitos de prevención y 
protección contra incendios. A casi 
dos meses de este hecho, ayer la 

Seremi de Salud informó 
que, de los 44 Eleam, 10 aún fun-
cionan fuera de norma. 
La tarde del martes, las familias 
de las 10 ancianas fallecidas en el 

incendio del hogar Santa Marta, 
crearon la Corporación de Ayuda 
para el Adulto Mayor “Diez 
Abuelitas” (Cadaam).

La fiscalización se ordenó tras el trágico incendio del hogar Santa Marta, en agosto pasado.

CIUDAD PÁG. 8

 FOTO: BASKET UDEC 

Los varones, dirigidos por Alfredo Madrid, vencieron 62-51 a Universidad de Chile en la final, mientras que las damas lograron un brillante 
segundo lugar, ubicándose entre los mejores del Nacional Universitario.

Equipos de básquetbol UdeC se consagran en Viña del Mar
DEPORTES PÁG. 14 CIUDAD PÁG. 9

EDITORIAL: POSIBLE PARTICIPACIÓN DE NUESTRA REGIÓN EN EL TURISMO INTERNO 

La británica Marianna Obrist, invita-
da a la VI Conferencia de Cultura 
Científica de la Universidad Andrés 
Bello, busca convertir la tecnología en 
una experiencia sensorial avanzada. 
En su laboratorio utiliza tecnología 
avanzada que podría ingresar pronto 
al mercado.

FOTO: UNAB

Botones invisibles 
y bocadillos que 
levitan: el futuro 
está a la vuelta
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Día Mundial del Urbanismo
Cada 8 de noviembre conmemoramos el Día Mundial 

del Urbanismo y como Ministerio este hito nos desafía 
constantemente a plantearnos cómo pensamos, desarro-
llamos, planificamos y construimos ciudad. 

El término “urbanismo” en su más pura definición es la 
disciplina que estudia la planificación, orden de las ciuda-
des y el territorio que las comprende. En ese mismo con-
texto el programa de gobierno de nuestro Presidente Se-
bastián Piñera, a través de nuestra cartera ministerial, 
plantea una estrategia de desarrollo y trabajo basada en 7 
ejes de gestión que busca lograr la correcta armonía y uni-
dad de la ciudad, manteniendo el foco en nuestra mi-
sión institucional que se basa en la construcción de 
ciudades socialmente integradas, conectadas y 
más felices, recuperando los entornos para trans-
formarlos en espacios amables e inclusivos, pro-
piciando el acceso a viviendas adecuadas y dignas 
para las personas. 

De esta forma, el llamado que tenemos como servi-
cio de cara a nuestra región, es mucho más amplio que el 
apoyo que entregamos a través de nuestros subsidios, ya 
que uno de los objetivos de nuestro gobierno es poder cre-
cer en torno a los espacios públicos y parques – como por 
ejemplo el Parque Metropolitano Cerro Caracol – promo-
viendo y desarrollando estrategias que contribuyan a la 
sostenibilidad de todos los parques que conserva y con-
servará el Ministerio en todo el país, con modelos de ges-
tión de trabajo colaborativo con los gobiernos comunales, 
logrando parques activos, accesibles, seguros y limpios de 

cara a la ciudadanía. 
Sin embargo, cada ciudad, cada territorio, debe y nece-

sita crecer en torno a proyectos emblemáticos tanto urba-
nos como habitacionales. Un claro ejemplo de esta man-
comunión es el Conjunto Fuente de la Piedra de la Comu-
na de Penco, donde a través de un proyecto de integración 
social, cohabitarán 320 familias de sectores emergentes y 
medios. 

Dentro de nuestros ejes – y sin duda alguna un gran de-
safío para nuestra región – está la regeneración de conjun-
tos habitacionales y recuperación de barrios históricos, 

donde trabajaremos integral y participativamente por 
atender necesidades habitacionales (como por 

ejemplo el avance sustantivo de Aurora de Chile) 
y urbanas que logren mejorar sus viviendas, inte-
gración de espacios y bienes públicos, objetivo 

que hemos ido desarrollando con el protocolo de 
ventas de terrenos Serviu. 

El Día Mundial del Urbanismo nos convoca como 
servidores públicos a pensar, a crear y resolver a través de 
nuestros instrumentos y oferta pública existente, una ciu-
dad integrada, unida, promotora de la movilidad social y 
que atienda a todos los sectores del país y de nuestra re-
gión. Pero por sobre todo, el urbanismo es el agente que 
nos suscita desde el ser humano a crear barrios, a crear co-
munidad y a unir la ciudad. 

 
Emilio Armstrong 
Seremi de Vivienda y Urbanismo

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

PEDRO RAMÍREZ GLADE 
Cidere Bío Bío

Ricardo Israel @israelzipper: En Chile la com-
petencia no funciona como debiera (mercado 
chico). Antes de 1973, al igual que ahora, eran 
pocos los actores imp. en cada área (3 a 5). En 
toda reforma a las AFP no hay que olvidar que 
partieron muchas y hoy hay pocas. De ahí imp. de 
la regulación. El obj. es uno: pensiones.

Felicitación y consulta 
  
Señor Director: 

Con profunda alegría he leído la 
nota publicada el pasado 3 de no-
viembre 2018, en que académicos 
de la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción crearon un 
“Lápiz que escribe braille, ahorra 
papel, tablillas y no requiere impre-
soras”. Este dispositivo viene a me-
jorar la calidad de vida de personas 
ciegas, tendrá un valor accesible 
entre los 30 mil y 60 mil pesos. 

En lo accesible tengo mis dudas, 
¿Qué pasará con las personas que 
no tengan los recursos para com-
prar el dispositivo? ¿El Estado se 
hará cargo de aquellas personas 
que no cuentan con el dinero para 
tener acceso a esta gran herramien-
ta? A la espera de una favorable res-
puesta, se despide atentamente. 

 
Javiera Mendoza Hidalgo 
Estudiante Colegio Concepción 
Chiguayante 
 
Diversidad funcional 
  
Señor Director: 

La discapacidad como categoría 
de la ciencia de la salud, ha coloni-
zado a otras esferas del conoci-
miento, impulsando a la sociedad a 
pensar, actuar y sentir que las per-
sonas con diversidad funcional son 
sujetos con deficiencias que se en-
cuentran por fuera de la norma. 
Asumir la diversidad funcional im-
plica cambiar el foco de atención, 
trasladando las creencias, discur-
sos y acciones desde el reconoci-
miento de la diferencia del ser hu-
mano en legítimo derecho a existir 
en sus diferentes expresiones. 

Hay muchas diversidades posi-
bles, somos la diferencia de Otro u 

Otra, la alteridad en sus múltiples 
formas físicas, sensoriales y/o men-
tales posibles, y así como la etnici-
dad o la clase social, representan 
criterios privativos de distinción, la 
diversidad funcional da cuenta de 
una distinción fundamental. 

Sin embargo, y dado que la socie-
dad no está preparada para esa dis-
tinción, la diversidad funcional si-
gue siendo una imposibilidad so-
cial, pues en los discursos de la vida 
cotidiana se siguen categorizando 
a los sujetos como cuerpos enfer-

mos que deben ser normalizados. 
Por tanto, no basta con trasformar 
políticas públicas, cambiar los 
nombres y/o categorías para asu-
mir a la persona con diversidad fun-
cional como un legítimo otro, sino 
que involucra una transformación 
de la cosmovisión de sujeto diverso 
y una transformación de la relación 
a nivel cotidiano. 
 
Vicky Parraguez 
Académica Terapia Ocupacional U. 
Andrés Bello 

Para reflexionar y estar atentos 
 
Señor Director: 

La recién concluida elección en Es-
tados Unidos, rubrica un ya consoli-
dado diseño electoral de la derecha a 
nivel Mundial. 

Aunque históricamente usado, 
hoy se hace mucho mas patente y ní-
tido. Este diseño hoy confirma y pone 
en práctica una serie de elementos, 
los cuales son parte de un plan electo-
ral con definición de contenidos utili-
zados, casi como una plantilla: 

Objetivo: Destruir los cánones bá-
sicos de la democracia. 

Contenidos utilizados: Campaña 
del terror, mentir descaradamente 
para destruir al adversario y conver-
tirlo en enemigo de los electores de-
sinformados (Trump en esta última 
elección, como también en la presi-
dencial, se le detectaron al menos sie-
te mentiras diarias, esto comprobado 
por analistas internacionales), cam-
paña en contra de la corrupción (re-
galito que le concedieron los llama-
dos progresistas, cayendo en esta la-
cra y perdiendo la supremacía moral 
que algún día tuvieron), discursos ra-
cistas en contra de la migración mun-
dial, deterioro de la política, y des-
acreditación de modelos como el de 
Venezuela ( hoy el gobierno de Vene-
zuela no sólo atenta contra sus ciuda-
danos, si no que sirve de pretexto 
para asustar a ciudadanos de otros 
países que enfrentan elecciones). 

Eso y mucho mas utiliza este mo-
delo de la derecha y la ultra derecha 
para enfrentar las elecciones. 

Lo anterior, se usó en las últimas 
elecciones de Italia, Brasil, Chile y 
ahora por segunda vez, Estados 
Unidos. 

Como elemento técnico operati-
vo, las redes sociales y las comunica-
ciones en general. Para ello utiliza, 
compra o arrienda el servicio de 
“computitos” quienes trabajan in-
cansablemente por largos periodos, 
“acribillando” a los electores con 
mensajes basados en la estrategia 
que contiene este diseño. 

Alerta roja se debe encender, po-
pulismos de derecha que en algunos 
casos tienen caras de Neo Fascismos 
y atienen un modelo a repetir en cada 
proceso e leccionario que se viene, en 
distintos países del mundo. 

  
Juan Luis Castillo Moraga

Hoy un 8,6 por ciento de la po-
blación vive en situación de po-
breza, (1.548.000 mil chilenos apro-
ximadamente) de estos un 2,3 por 
ciento vive en extrema pobreza, lo 
que se traduce a que más de 35 mil 
personas tienen carencias graves 
en la satisfacción de sus necesida-
des básicas. 

Cifras que no dejan indiferente 
a nadie, más aún cuando lleva-
mos la pobreza a la óptica multi-
dimensional donde los números 
indican que un 20,7% de la pobla-
ción está incluido en este último 
grupo que ha sido entendida por 
el Pnud y la encuesta Casen como 
un concepto que va más allá de la 
falta de ingresos para la satisfac-
ción de necesidades, sino más 
bien como personas que sufren 
carencias en las siguientes dimen-
siones: educación, salud, seguri-
dad social y vivienda. 

Si bien las cifras desde la medi-
ción de la pobreza se han estanca-
do, la tendencia desde la visión 
multidimensional ha ido aumen-
tando por lo que el Gobierno a tra-
vés del Ministerio de Desarrollo 
Social decidió abordar el problema 
con una nueva estrategia: el Mapa 

nal y por ingreso es responsabili-
dad de todos: de las empresas, la 
academia, la sociedad civil y el sec-
tor público, tal como nos ha pedi-
do la ONU a través del cumplimien-
to de los 17 objetivos de desarrollo 
sostenible para el logro de la agen-
da 2030. La reflexión es que esta-
mos haciendo nosotros para lo-
grar cumplir con este desafío que 
tiene el mundo con miras al 2030. 

Cidere Bío Bío desde hace más 
de 53 años ha impulsado la vincu-
lación entre todos los sectores ge-
nerando iniciativas que han permi-
tido transformar y avanzar, visibi-
lizando el verdadero poder que 
tienen las regiones para producir 
cambios. Durante más de cinco 
décadas junto a nuestros asocia-
dos, hemos trabajado por cumplir 
con un sólo objetivo: contribuir el 
desarrollo a través de las personas. 

Desde Cidere Bío Bío continua-
remos colaborando con el Gobier-
no, el sector público, la academia 
y la sociedad civil para articular, 
generar iniciativas y de manera 
conjunta seguir sumando cam-
bios que nos permitan avanzar 
en el desarrollo sostenible del país 
y el mundo.

de la Vulnerabilidad. 
Para aquello se definieron 16 

grupos vulnerables y se constituye-
ron 16 mesas de trabajo integradas 
por la academia, empresas, el sec-
tor público y sociedad civil para 
buscar soluciones innovadoras. 
¿Cuál será la participación de las 
regiones? 

Una estrategia que revela y ma-
terializa la importancia del poder 
generar alianzas para lograr trans-
formaciones. El camino para ser de 
Chile un país inclusivo y equitati-
vo que nos permita superar los ín-
dices de pobreza multidimensio-

Desde Cidere, 
continuaremos 
colaborando con el 
Gobierno, el sector 
público, la 
academia y la 
sociedad civil.

Joaquín Valenzuela @Joaquinval6578: Estos 
terroristas disfrazados de estudiantes en el Inba 
deberían estar bajo constante vigilancia de cara-
bineros y de pasada aprobar aula segura, y se 
acaba el problema, si no les das tiempo para 
armarse no se pueden armar, no más violencia 
contra las instituciones del orden!

Cidere Bío Bío: un 
puente articulador 

“Para el 2019, el crecimiento debería estar en 
torno a un 3,5% más bajo de lo que se preveía a 
principios de este año”. 
Andrés Ulloa, economista de la Ucsc.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

N
o es una muestra 
resentida de cho-
vinismo volver a 
afirmar que la Re-
gión del Bío Bío, 
tiene una poten-

cialidad turística, que tenemos pai-
sajes que emocionan, que hay una 
variación notable de posibilidades 
a poca distancia, que no hay razón 
para que no sea un poderoso mo-
tor de turismo, no sólo para even-
tuales visitantes extranjeros, sino 
para un emergente y considerable 
turismo interno. 

A propósito de la masiva salida de 
personas de la capital, que el Go-
bierno estimó por sobre 1,6 millo-
nes, la pregunta que sigue es adon-
de se dirigen. En relación a esta in-
terrogante, los datos de Hoteleros 
de Chile, sobre la base de reservas, 
señalan a los extremos norte y sur, 
Valparaíso y Santiago presentan al-
zas importantes en la ocupación 
hotelera en comparación al mismo 
período del año pasado. 

En un medio de circulación na-
cional se presentan cifras compa-
rativas, en un infograma que re-
presenta el territorio nacional y las 
localidades más buscadas por los 
turistas, expresada en porcentaje 
de ocupación hotelera, omite la 
importante cifra de la duración de 
las estadías, la otra omisión es la re-
gión del Bío Bío, que si bien apare-
ce en el mapa no tiene datos. Así, la 
Región que tiene el porcentaje más 
elevado es Magallanes con 89%, 
dieciséis puntos más alto que el 
año pasado, seguida por Los lagos 
y la capital metropolitana con 
73,3%, otros destinos favoritos re-
sultan ser Arica y Parinacota y Val-
paraíso con 72.2% y 71,5%, respec-
tivamente, siguiendo el patrón tu-
rístico histórico; Iquique, San Pedro 
de Atacama, La Serena, el litoral 
central, las regiones de Los Lagos, 
Los Ríos y el extremo austral. 

La gerente general de Hoteleros 
de Chile calificó como positiva la 
proyección de reservas para esos 

particulares fines de semana lar-
gos, aunque señalando que las ci-
fras deben tomar en cuenta una 
baja muy importante de turistas 
trasandinos que han tenido una 
notoria merma, de tal manera que 
el porcentaje de ocupación da 
cuenta más bien de un turismo in-
terno que está ganado posiciones 
en la industria. 

En nuestro país, de acuerdo con 
la Fundación Imagen de Chile, des-
de 1990 el turismo se ha converti-
do en uno de los principales recur-
sos económicos. El primer cambio 
relevante, en la presencia del PIB, 
fue en 2005 representó el 1,33% del 
producto nacional, en la actuali-
dad representa un 11,2% del PIB 
del país. 

Nuestra región exhibe cifras más 
magras. Según el INE, el total regio-
nal en febrero 2017 para la a tasa de 
ocupación en habitaciones se situó 
en 43,0%, en general con una tenden-
cia positiva, siendo Saltos del Laja 
(58,0%), y Chillán y Ñuble (54,3%) 
los destinos más demandados. Lle-
garon 108.475 pasajeros a los esta-
blecimientos de alojamiento de la re-
gión, nivel 12,7% más alto que el re-
gistrado en febrero del año pasado. 
Se registró la llegada de 102.366 pa-
sajeros chilenos, cifra 16,0% superior 
a la observada hace doce meses. 

Hay, entonces, indicaciones ti-
bias de aumento en el interés de 
los chilenos por conocer su propio 
país, la barrera no es la escasez de 
lugares, ya que en ese sentido la ri-
queza de posibilidades es enor-
me, sino más bien la relación pre-
cio calidad, la tolerancia cero al 
descuido. 

Nuestra región tiene todo lo que 
se necesita, pero hay una gran tarea 
pendiente para competir exitosa-
mente, tenemos lo principal, falta 
la unidad de propósito para ocupar 
el nicho que deberíamos tener en 
esta forma de generar riqueza.

Nuestra región tiene 

todo lo que se 

necesita, pero hay 

una gran tarea 

pendiente para 

competir 

exitosamente, 

tenemos lo 

principal, falta la 

unidad de propósito 

para ocupar el nicho 

que deberíamos 

tener en esta forma 

de generar riqueza.

EN EL TINTERO

público y la academia, que 
apuntaran no al beneficio de 
un gobierno en particular, 
sino a una mirada de futuro 
de una región con proyectos 
que pudieran proyectarse en 
el tiempo y garantizarle un 
salto al desarrollo. Hitos re-
cientes en esa lucha fue su li-
derazgo en la elaboración de 
la Estrategia Regional de De-
sarrollo, su voz clara para 

oponerse a la creación de la 
Región de Ñuble y su 

destacado rol “bi-
sagra” entre la 
esfera pública y 

privada para la 
histórica Bío Bío 

Week en Wuhan en 
septiembre 2017. 

Fueron muchas las bata-
llas de Francisco Miguieles: 
una de las más importantes 
la dio por su hija Catalina, 
como fundador de la Red 
Bioautismo. Así partió ayer, 
dando batalla hasta su último 
día. La Región pierde a uno de 
sus líderes, pero su trabajo, su 
lucha, su espíritu de trabajo 
en equipo por un bien supe-
rior, no será olvidado. 

 
PIGMALIÓN

Francisco Miguieles: 
La lucha de un líder

POBRECITO

Desde sus inicios, Diario 
Concepción se abocó a la 
búsqueda de nuevos líderes 
positivos para la Región, que 
pensaran y trabajaran por 
el crecimiento y bienestar 
de todos, más allá de parce-
las acotadas y fines parti-
distas. No cabe ninguna 
duda de que una de esas fi-
guras fue Francisco Miguie-
les, ingeniero civil informá-
tico de la UdeC, casado, 
padre de tres hijos, 
quien como estu-
diante luchó ac-
tivamente por 
la recuperación 
de la democracia, 
y quien desde 1994, 
trabajó en Irade para contri-
buir a un positivo cambio 
en las empresas, fomentan-
do liderazgos positivos, el 
perfeccionamiento de los 
trabajadores y una mayor 
vinculación y responsabili-
dad del sector privado con 
su entorno y comunidades 
sostenedoras.  

Desde que asumió la ge-
rencia general de Irade en 
2013, trabajó incansable-
mente para levantar puentes 
entre la empresa, el sector 
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“Electoralmente (Bío Bío) es 
una de las más importante 
a nivel nacional. Eso no se 
ha entendido”. 
Luis Santibáñez, core de la UDI.

“Espero se abra la capacidad 
de la racionalidad a 
entender el desarrollo 
económico de la Región”. 
Tania Concha, core del PC.

“Aquí hay una mirada de 
Región y no un gallito 
político entre gobierno y 
oposición”. 
Patricio Lynch, core de RN.

Congresistas y cores se unen 
para logran aumento del Fndr

FIRMARÁN PROTOCOLO DE ACUERDO ESTE VIERNES
El próximo martes 13 o el miér-

coles 14 de noviembre, se volverá 
analizar, esta vez en las respectivas 
salas del Senado y la Cámara de Di-
putados, las partidas presupuesta-
rias para los gobierno regionales 
que la tarde del martes fueron re-
chazadas en la Comisión Mixta de 
Presupuesto del Congreso. 

Tal como lo anticipaban algunos 
parlamentarios de la Región, críti-
cos de los montos propuestos para 
la Región por la Dirección de Pre-
supuesto (Dipres) y la subsecreta-
ría Regional de Desarrollo (Subde-
re), la instancia parlamentaria de-
cidió rechazar el citado ítem por 14 
votos contra 11. 

El diputado del Distrito 21, Ma-
nuel Monsalve (PS), comentó que 
en sala la iniciativa podría ser re-
chazada nuevamente, para que re-
cién en una comisión mixta los 
montos puedan ser cambiados. 

Este viernes, en tanto, a partir de 
las 11 horas, un grupo de parla-
mentarios de la Región se reunirá 
con los consejeros regionales (co-
res) para firmar “un protocolo de 
acuerdo”, comentó el representan-
te de Igualdad en el Consejo Regio-
nal (Core), Javier Sandoval. 

La idea, explicó el jefe de la ban-
cada UDI en la instancia política, 
Luis Santibáñez, es “elevar la solici-
tud de financiamiento para el Fon-
do Nacional de Desarrollo Regional 
(Fndr)” que en Bío Bío podría llegar 
a los $76 mil 490 millones (incluyen-
do gastos operacionales). 

La petición, agregó Santibáñez, 
“incluye un incremento presupues-
tario y solicitud de mayores com-
petencias. Es la unidad de dos ór-
ganos independientes en pro de la 
Región”. 

 
Reacciones 

Luego que se conociera el recha-
zo de las partidas de los gobiernos 
regionales, los cores del Bío Bío 
reaccionaron con cautela. 

“Me parece que era lo esperable 
de acuerdo a lo que habían manifes-
tado algunos parlamentarios y es 
parte del proceso de discusión pre-
supuestaria”, comentó la presiden-
ta del Core, Flor Weisse (UDI). 

Por su parte, Tania Concha, re-
presentante del PC, dijo que “es lo 
correcto y así se acordó con los par-
lamentarios. Espero, más que se 
abra una puerta (para aumentar el 
presupuesto regional), se abra la 
capacidad a la racionalidad de en-
tender el desarrollo económico, so-
cial, político y cultural de la hasta 
ahora segunda región más impor-
tante del país”. 

Y mientras Javier Sandoval dijo 
que el rechazo era “parte de las me-
didas que se deben tomar en el Par-
lamento para avanzar hacia el au-
mento”, Luis Santibáñez comentó 
que hoy no sólo se está en deuda 
con los proyectos de Bío Bío, sino 
también la cartera de Ñuble. 

“Bío Bío, electoralmente, es una 
de las (regiones) más importante a 
nivel nacional. Ese es el mensaje 
que el Gobierno no ha entendido. 
Aquí se obtuvieron más un millón 
de votos a candidatos de Chile Va-
mos que, finalmente, permitieron la 
elección del Presidente Piñera”, sos-
tuvo Santibáñez. 

FOTO: AGENCIA UNO 

Tras rechazo de las partidas a regiones, en la comisión mixta de presupuesto, 
actores locales esperan afinar la estrategia de cara al debate en sala la próxima 
semana. Quedó pendiente debate sobre reducción de recursos en cultura.

El consejero de RN, Patricio 
Lynch, comentó que “es una invita-
ción certera y profunda a que el go-
bierno aumente los presupuestos, 
especialmente, el Fndr y también 
los demás fondos que convergen 
en la Región (...). Lo importante es 
entender, que aquí hay una mirada 
de Región y no un gallito político 
entre gobierno y oposición. El In-
tendente ( Jorge) Ulloa no puede 
estar ausente de esas reuniones que 
tendrán lugar en el Congreso, don-
de seguramente participará la Sub-
dere y Hacienda”. 

Cabe precisar que la partida de 
Cultura fue despachada, excep-
tuando las transferencias del Sub-
título 24, referido a los aportes que 
sufrirían una disminución del 30%, 
incluyendo al Teatro Biobío.
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FRASE

“Era lo esperable, de acuerdo a 
lo que habían manifestado 
algunos parlamentarios”.

Flor Weisse, consejera UDI y presidenta del 
Consejo Regional (Core).

“Es parte de las medidas que se 
deben tomar en el Parlamento 
para avanzar hacia el aumento 
(del presupuesto)”.

Javier Sandoval, consejero regional del 
Partido Igualdad.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

millones fueron propuestos, 
por la Dipres y la Subdere, 
como presupuesto 2019 para 
el Bío Bío.

mil 490
$76

millones fueron propuestos, 
por la Dipres y la Subdere, 
como presupuesto 2019 para 
Ñuble.

mil 234
$50
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Las autoras ya plantean 
realizar una segunda parte 
del trabajo con elementos de 
la descentralización. 

¿Segunda parte?
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contacto@diarioconcepcion.cl

OBRA FUE EDITADA POR LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

El impulso de las nuevas tec-
nologías en la función pública y 
el empoderamiento del ciuda-
dano son dos factores que en los 
últimos años han influido en el 
trabajo de la política y la gober-
nanza tanto a nivel local como 
nacional. 

Esto representa un desafío 
para políticos y funcionarios pú-
blicos que se deben relacionar 
con un ciudadano más empode-
rado, que exige participar más 
en las decisiones que toman las 
autoridades. 

Lo anterior, además del rol de la 
regionalización, es parte de lo que 
aborda el libro “Transformacio-
nes en la política y desafíos para 
gobernar en el siglo XXI”, editado 
por las académicas del magíster 
Política y Gobierno de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC) Vio-
leta Montero, Waleska Muñoz y 
Jeanne W. Simon. 

La presentación del texto se rea-
lizó ayer en la Facultad de Dere-
cho y contó con las palabras del ex 
senador y otrora embajador de 
Chile en Argentina, José Antonio 
Viera-Gallo. 

 
Innovación 

Waleska Muñoz, una de las au-
toras, comentó que “debemos em-
pezar a entender que el Estado 
por sí solo no puede resolver las 
cosas y no estaba siendo capaz. Es 
ahí que los países anglosajones 
comienzan a innovar y cerca de 
los ‘80, se realiza lo mismo. Por 
ejemplo, en Europa había un gra-
ve desempleo y el Estado por sí 
solo no era capaz (de abordar el 
problema). Se realizaron refor-
mas de las que hoy en día vemos 
sus beneficios”. 

El ex embajador de Chile en Ar-
gentina, José Antonio Viera-Ga-
llo, explicó que “el libro tiene un 
valor intrínseco, ya que es loable 
que surja desde la universidad. 
Cualquier persona que quiera sa-
ber de políticas públicas, aquí en-

Libro aborda transformaciones 
políticas y desafíos para gobernar
El trabajo, parte del décimo aniversario del magíster Política y Gobierno, 
analiza los cambios de los últimos 40 años y cómo estos afectan la gobernanza.

contrará un espejo”. 
Sobre la descentralización del 

Estado, la académica Jeanne W. Si-
mon, manifestó que “en regiones 
hemos encontrado situaciones 
que en la Región se ve algo más 
sectorial, hay mayor conversación 
cosa que a nivel central no existe”. 

“Con la nueva ley, uno está preo-
cupado de cómo se desarrollará. 
Cuando asumieron los conseje-
ros regionales se pensó en un gran 
cambio, cosa que no ocurrió. No 
hemos avanzado en el tema del 
presupuesto, en entregar nuevas 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

responsabilidades a las regiones. 
Hay un miedo entre las expectati-
vas y la realidad de lo que pueda 
ocurrir”, agregó Simon. 

El libro cuenta con 11 episo-
dios, escritos por destacados aca-
démicos de la UdeC, en donde se 
hace una introducción al tema, 
los desafíos y transformaciones 
del Estado Chileno y los desafíos 
de lo público a nivel local.

Rectificación sobre asesoría del ex diputado Roberto León
FOTO: AGENCIA UNO

EL EX DIPUTADO desmintió una 
supuesta asesoría.

Joanna Pérez:  
“La puerta está 
cerrada para  
hacer alianzas”

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“No tenemos definida ningu-
na política de alianza y no nos 
apura eso hoy. La puerta se en-
cuentra cerrada para hacer 
alianza con la ex Nueva Mayo-
ría, además que vamos a seguir 
conversando con la oposición y 
vamos a ir de forma separada, 
sabemos que tener un acuerdo 
amplio”. 

La declaración es de la dipu-
tada del Distrito 21, Joanna Pé-
rez, quien de esta forma se refi-
rió a parte de las conclusiones 
del Consejo Nacional Ampliado 
de la DC, que se realizó en lunes 
pasado en Santiago, ante cerca 
de 60 asistentes y que se exten-
dió por cerca de cuatro horas. 

La instancia definió el futuro 
de la colectividad y acordó se-
guir buscando su identidad y 
reflexionando de cara al próxi-
mo proceso eleccionario del 
año 2020. Por lo anterior, se de-
finió seguir siendo oposición de 
manera unitaria y realizar un 
Congreso Ideológico a fines de 
2019. 

La diputada Pérez, que, ade-
más, es vicepresidenta nacio-
nal del partido, comentó que 
“nos reunimos para debatir las 
materias por las que está pa-
sando el partido, definiendo 
realidades y desafíos. Vamos a 
tener que analizar de forma se-
parada la próximas elecciones, 
concejales, alcaldes y goberna-
dores regionales”. 

En los últimos días, represen-
tantes de la ex Nueva Mayoría 
han calificado como fundamen-
tal que la DC sea parte de la 
oposición de cara a las próxi-
mas elecciones.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Respecto al artículo de Política 
titulado “Desarrolla Bío Bío con-
firma asesoría de ex diputado DC 
Roberto León”, publicado ayer en 
este medio, Diario Concepción 
desea precisar que, tras la revi-
sión del material reporteado, se 
constató un error de interpreta-
ción en el trabajo periodístico en 
lo referido, principalmente, al ti-
tular de la nota. Al respecto, si 
bien el ex parlamentario del Mau-
le, cuyo hijo mayor se encuentra 
formalizado por el Caso SQM, par-
ticipó ayer en una actividad de 

Desarrolla Bío Bío acompañando 
al embajador de Vietnam, no se 
puede colegir que participara en 
calidad de asesor de Desarrolla 
Bío Bío ni del Gobierno Regional. 

En efecto, la declaración del vi-
cepresidente de Desarrolla Bío 
Bío, José Miguel Stegmeier, en nin-
gún caso confirma su asesoría con 
esa institución, aclarando que su 
presencia se explica en calidad 
de acompañante del embajador 
de Vietnam. Al respecto señaló: 
“Nosotros no tenemos ningún 
asesor directo en materia interna-

cional; él nos está colaborando, en 
forma casi voluntaria, de enlace 
con muchos países y eso lo ha he-
cho con buenos resultados. Él vie-
ne con el embajador”. 

Esta información fue ratifica-
da enérgicamente por el propio 
León, quien señaló: “Yo vengo in-
vitado por el embajador y no for-
mo parte de Desarrolla Bío Bío. Yo 
estoy invitado por el embajador 
de Vietnam, ya que soy asesor de 
ellos”. Asimismo, negó haber pres-
tado asesorías a Desarrolla Bío 
Bío: “No, ninguna, yo tengo una 

antigua amistad con Jorge Ulloa. 
Es falso que yo preste asesorías a 
Desarrolla Bío Bío, quien diga eso 
está mintiendo”. 

En entrevista del 29 de agosto, 
el intendente Jorge Ulloa había 
aclarado que si bien Roberto León 
había prestado colaboraciones 
informales, no existía una rela-
ción (contractual). 

En resumen, Diario Concepción 
desea rectificar la interpretación 
equivocada del titular y ofrece sus 
disculpas a quienes pudieran sen-
tirse afectados por la misma.
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El creador de los conjuntos Parque Las Amé-
ricas, Los Lirios, colegios Almondale y la Mu-
nicipalidad de Talcahuano, Eduardo Rivera, fa-
lleció la tarde del martes tras mantenerse lar-
go tiempo en un delicado estado de salud. 

La última aparición pública de Rivera, que 

trabajó más de 20 años en Rivera & Villafane, 
fue un aporte al área gremial y académica, en 
octubre, cuando el Colegio de Arquitectos le 
entregó el premio a la trayectoria. Su funeral 
se realizará hoy a las 13:00 horas en el Crema-
torio Parque San Pedro.

Falleció reconocido arquitecto Eduardo Rivera 

FOTO: COLEGIO DE ARQUITECTOS

Diez centros de adultos 
mayores no cumplen 
norma contra incendio

La PDI logró la detención de tres 
hombres, imputados por el robo 
de los sueldos de los programas Pro 
empleo, monto que ascendía a $18 
millones. 

El robo ocurrió en las cercanías 
del muelle de Lota, cuando el gru-
po amenazó con un cuchillo al su-
pervisor y robó sustrayendo los 
sueldos de 85 trabajadores de la 
Isla Santa María. 

El subprefecto Cristian Ortubia, 
jefe de la Bicrim de la comuna, ex-
plicó que las diligencias realizadas 
en el sitio del suceso “permitieron 
establecer la participación de dos 

Detienen a presuntos autores de asalto
culo que los estaba esperando. “Pri-
mero, se dentificó a una persona, 
quien era un delincuente habitual 
del sector, gracias a las imágenes y 
al testimonio de los testigos. Se re-
cuperó casi la totalidad del dinero 
sustraído”. 

Durante el procedimiento, se 
logró incautar una escopeta con 
municiones. 

Fueron formalizados por el fiscal 
jefe de Coronel y Lota, Enzo Oso-
rio, y los tres imputados queda-
ron en prisión preventiva. El tribu-
nal dio tres meses para terminar la 
investigación.

FOTO: PDI

LOS TRES DETENIDOS quedaron en prisión preventiva. 

identificado por las 
imágenes de las cámaras de 
seguridad y por declaración 
de testigos.

Uno de los 
hombres fue 

personas que abordan a esta vícti-
ma. El análisis que se hizo de las cá-
maras fue un valioso aporte”. 

El fiscal Cristian Vega precisó que 
los alsatantes huyeron en un vehí-
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SEREMI DE SALUD ORDENÓ LA REGULARIZACIÓN

En septiembre pasado, la Seremi 
de Salud de Bío Bío reconoció que 
41 de los 44 establecimientos de 
larga estadía de adultos mayores 
(Eleam) de la Región no cumplen 
la norma sobre prevención y con-
trol de incendios, tras un reporta-
je de radio Cooperativa, que reve-
ló que la casa de reposo Santa Mar-
ta, donde murieron 10 ancianas el 
pasado 27 de agosto, no tenía el 
certificado que acreditara el cum-
plimiento de los requisitos de pre-
vención y protección contra in-
cendios establecidos en el Regla-
mento sobre Condiciones 
Sanitarias y Ambientales Básicas 
en los Lugares de Trabajo. 

El problema se originó porque la 
norma cambió en 2010, a través 
del Decreto Supremo 14, del Servi-
cio Nacional del Adulto Mayor, el 
que ordenaba que estos recintos 
entregaran un certificado de un 
experto en prevención de riesgos 
o del Cuerpo de Bomberos que 
acredite que cumple con los re-
quisitos de prevención y protec-
ción contra incendios. 

El escrito establece, además, que 
los recintos construidos antes de 
2010 tenían tres años para regula-
rizar su situación, es decir, los 41 re-
cintos llevan cinco años fuera de la 
normativa vigente. 

Sin embargo, en la Seremi de Sa-
lud no se habían percatado de este 
cambio en la ley, por lo que siguie-
ron fiscalizando sin exigir este do-
cumento. 

A casi dos meses de este hecho, 
ayer la Seremi de Salud informó 
que, de los 44 Eleam, 10 aún funcio-
nan fuera de norma. 

El seremi de Salud del Bio Bío, 
Erick Jiménez, explicó que “se cons-
tata que se cuenta con un porcen-
taje de 77,2 % de establecimientos 
que cuentan con el certificado de 
un experto en prevención de ries-
gos o bomberos que acreditara que 
el establecimiento cumple con las 
condiciones de prevención y pro-
tección contra incendios”. 

En el desglose, en la provincia de 
Bío Bío, sólo dos de 14 no cumplen,  
ambos solicitaron prórroga al pla-
zo de 30 días. 

En las provincias de Arauco y 
Concepción, son 30 los centros que 
funcionan y ocho están fuera de 
norma, de los cuales, sólo dos soli-
citaron más plazo para cumplir. 

Los seis recintos que aún no 
han hecho solicitudes y se man-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En la Región, hay 44 de estos establecimientos. La 
fiscalización se ordenó tras el incendio del hogar Santa 
Marta, en agosto pasado.

tienen sin cumplir arriesgan la 
sanción de cierre definitivo de las 
instalaciones. 

 
Familiares se organizan 

La tarde del martes, las familias 
de las 10 ancianas fallecidas en el 
incendio del hogar Santa Marta, 
crearon la Corporación de Ayuda 
para el Adulto Mayor “Diez Abue-
litas” (Cadaam). 

Nelly Balboa, vocera de la cor-
poración, aseguró que uno de los 
objetivos es fiscalizar los vacíos 
que hay en la ley y velar por que los 
hogares respeten las normas de 
seguridad. Además, explicó que 
aún se desconoce la causa del in-
cendio, por lo que esperan reunir-
se con la Fiscalía, ahora ya como 
corporación.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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para el desplazamiento de 
vehículos se 
desconfiguraron producto 
del corte de cables.

Tres semáforos 
que son claves 

“En el futuro tocaremos botones invisibles 
y comeremos bocados que levitan”

MARIANNA OBRIST, INVESTIGADORA Y ACADÉMICA DE LA UNIVERSIDAD DE SUSSEX

FOTO: UNAB

“Sintiéndonos humanos en el mundo digital” se tituló la 
conferencia ofrecida en Concepción por esta 
investigadora que busca convertir la tecnología en una 
experiencia sensorial avanzada.

El uso de la tecnología muchas 
veces nos hace menos emocionales 
y más distantes, nos aísla; como al 
mirar una pantalla, nos olvidamos 
de quienes están a alrededor. Pero, 
también, puede gatillar emociones, 
sensaciones y encuentros, como al 
conectarnos con alguien de mane-
ra remota y con quien no podría-
mos relacionarnos de no mediar 
tecnología. 

En el futuro la relación hombre - 
tecnología escalará a estándares 
más avanzados y la dependencia 
crecerá. Esta interacción es el foco 
de la investigación desarrollada por 
la británica Marianna Obrist, invi-
tada a la VI Conferencia de Cultu-
ra Científica de la Universidad An-
drés Bello, sede Talcahuano. 

“En todos estos desarrollos que 
conocemos -dice la académica de 
la Universidad de Sussex- el enfo-
que principal está en nuestros ojos 
y oídos. Vemos y oímos, pero los 
humanos tenemos más que ofrecer 
y la tecnología necesita explotar 
mejor nuestros otros sentidos prin-
cipales. En una investigación que 
hicimos, vimos cómo podemos 
usar el tacto (con tecnología en el 
aire) para transmitir y provocar 
emociones, lo que podría mejorar 
la comunicación a distancia”. 

Para Obrist es interesante pre-
guntarse cómo evolucionará la tec-
nología en relación con las expe-
riencias sensoriales. “A menudo, la 
tecnología se desarrolla más rápi-
do que nuestra comprensión de las 
experiencias sensoriales, lo que da 
como resultado soluciones tecno-
lógicas, productos o sistemas que se 
consideran trucos en lugar de solu-
ciones significativas. En mi investi-
gación, estoy usando un enfoque de 
diseño centrado en el usuario y, en 
específico, en la experiencia, lo que 
ayuda a entender para qué se dise-
ñan las experiencias sensoriales y, 
en un segundo paso, cómo diseñar 
esas experiencias sensoriales que 
involucran tacto, gusto y olfato”. 

Botones invisibles 
En el laboratorio de Obrist, se 

trabaja, por ejemplo, en el uso del 
tacto, a través de hápticos en el aire, 
una forma de estimulación táctil 
sin contacto con ultrasonido. Sue-
na difícil de entender, pero en el 
fondo son ondas de sonidos con-
centradas en un punto suspendido 
en el aire que crean una suerte de 
botón invisible que se estimula a 
través del tacto. 

En el gusto están desarrollando 
prototipos para estimular la per-
cepción del sabor. Recientemente, 
se trabajó en el uso de levitación 
acústica para entregar bocados de 
comida que se transportan flotan-
do hasta la lengua de los usuarios. 

El equipo británico del que forma 
parte Obrist, indagó en la relación 
entre los gustos y el comportamien-
to humano, especialmente, el efec-
to sobre el comportamiento de ries-
go humano. Demostrando por pri-
mera vez, por ejemplo, que el sabor 
amargo promueve decisiones más 
riesgosas. Con este tipo de avances 
cabe preguntarse, por ejemplo, ¿po-
dría impactar esto en la industria 
de los videojuegos? 

Por último, analizan cómo se 
puede usar el olfato para crear un 
ambiente de trabajo menos pertur-
bador a través de notificaciones ol-
fativas. “Sin embargo, también rea-
lizamos varios estudios sobre el ol-
fato para las interacciones en el 
automóvil donde el olfato se puede 
usar para transmitir información 
específica que no distraiga al con-
ductor de la tarea principal. Nueva-
mente, nos basamos en el aprendi-
zaje de asociaciones de informa-
ción de olores, de la misma manera 
que sabemos que rojo es alto, ver-
de es adelante; se pueden usar di-
ferentes aromas para transmitir in-
formación específica, como llena-
do de gas o ralentización”, explicó 
la científica.
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Daniela Macchiavello 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un verdadero caos vial, que gene-
ró molestia entre los automovilis-
tas que intentaban desplazarse, 
principalmente, por la costanera, se 
produjo ayer en la mañana en Con-
cepción producto del robo de ca-
bles de fibra óptica que desconoci-
dos realizaron desde una cámara 
ubicada en Chacabuco con Prat. 

Jaime Aravena, seremi de trans-
portes, detalló que por segunda vez 
-la primera fue hace un mes-, per-
sonas inescrupulosas roban las ta-
pas de hierro fundido de las cáma-
ras, que pesan más de 40 kilos, y 
además, cortan los cables de fibra 
óptica, probablemente, en busca 
de cobre, a pesar que la fibra ópti-
ca no tiene ese componente. 

La cámara intervenida permite 
controlar los semáforos de Pedro de 
Valdivia, Chacabuco y el de Esme-

Caos vial provocó robo de fibra óptica 
tránsito y que para ello dispone de 
dispositivos para la administración 
y control de semáforos y con cáma-
ras de vigilancia. “Esto está todo 
tecnificado y, por lo tanto, hay un 
control, a través de un cable, que es 
la fibra óptica, que permite llegar 
con esa información a la Uoct para 
poder controlar y hacer gestión (...). 
Este tipo de actos tienen conse-
cuencia en la sociedad, en los tiem-
pos de desplazamiento. Esperamos 
que no los sigan haciendo porque 
perjudican a todas las personas”. 

Si bien los robos, generalmente, 
se producen de noche, el seremi 
hizo un llamado a la comunidad 
para que informe si ve a personas 
manipulando las cámaras o si sabe 
algo, pues esa información servirá 
para evitar nuevos hechos de este 
tipo.EL COLAPSO VIAL sólo se superó pasado el mediodía.

ralda con costanera, eliminando 
con dicha acción la conexión de 
los semáforos con la Unidad Ope-
rativa de Control de Tránsito, Uoct. 
“Por lo tanto, se desconfiguran los 
semáforos y se produce la conges-
tión que vivimos en la mañana, que 
por ejemplo, en la costanera se so-
lucionó a las 12 del día”, comentó. 

Aravena explicó que la Uoct tie-
ne como obligación gestionar el 
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IPC
Septiembre

Anual

0,3%
2%

TPM
Desde 18/10/2018 2,75%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 5.221,33 

COMMODITIES 

-0,01% Igpa +0,01%

Celulosa ( US$/T) $1.230,00 Cobre (US$c/libra)$281,68
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $61,56

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM NOVIEMBRE

$48.160,00

$27.453,32
Dólar Observado $676,13 Euro $775,02

26.504,57 

Aumento real de los sueldos 
sólo llega al 0,5% durante 2018
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SEGÚN INE, LAS MUJERES GANAN $4.427 POR HORA VERSUS LOS $5.050 DE LOS HOMBRES

“Los sueldos no suben”, dice la vox 
populi. Y el Instituto Nacional de Esta-
dísticas, INE, les ha dado la razón tras 
un último informe: el Índice de Remu-
neraciones real, IR deflactado por el 
IPC, sólo registra un aumento de 1,3% 
en doce meses (respecto a Septiembre 
del año pasado), acumulando una va-
riación de 0,5% en lo que va del año. 

Y hay mas datos reveladores. Lo 
que se está pagando por hora es de 
$4.761 en términos generales. 

Sin embargo, cuando se desglosa 
por género, las mujeres están reci-
biendo tan sólo $4.427, mientras los 
hombres $5.050. 

“La brecha de género de la remune-
ración media por hora ordinaria fue -
12,3%, mientras que la del costo de la 
mano de obra por hora total fue -
12,7%”, precisó el INE. 

Para el director del Centro de Estu-
dios Regionales (CER), Renato Segu-
ra, “la caída del Índice Nominal de sa-
lario a niveles de la variación del IPC, 
son una señal que explica, en parte, la 
actual desaceleración en el país”. Esto 
relacionado con el Imacec de 2,3% de 
Septiembre, considerado bajo. 

Advirtió que “en ausencia de un shock 
positivo en nuestras exportaciones, las 
tasas de crecimiento debiesen mante-
ner una tendencia a la desaceleración, 
lo que se extendería durante el 2019. Es 
decir, es poco probable retomar niveles 
de crecimiento como los que vimos du-
rante el primer semestre”. 

El economista del Centro de Estu-
dios de Corbiobío y académico de la 
UBB, Ariel Yévenes, es más optimis-
ta, pero igualmente tiene sus 
aprehensiones. 

 “Un factor de preocupación bas-
tante importante es el rezago que se 
está evidenciando entre el mercado 
laboral y la dinámica económica que 
se está generando en el país. En efec-
to, la actividad económica ha mostra-
do síntomas bastante consistentes de 
recuperación y mayor dinamismo. No 
obstante ello, en general, aún no se 
aprecia que los mayores grados de di-
namismo tengan mayores impactos 
en el empleo. En efecto, hay un rezago 
desde el crecimiento hacia la genera-
ción de empleo, lo que, por cierto, tam-
bién determina que las remuneracio-
nes aún no presenten un crecimiento 
de importancia”, analizó el experto. 

En tanto, el economista, influencer 
y académico de la UDD, Matías Godoy, 
acotó que el reciente Imacec “eviden-
cia una desaceleración interanual del 
crecimiento. Esto quiere decir que en 
los últimos meses se han registrado ta-
sas inferiores a las evidenciadas en 
los primeros 6 meses del año. No obs-
tante, en términos anuales, este año el 
país crecerá a la tasa más alta de los úl-
timos 5 años. Así, la existencia de de-
saceleración o no, depende del hori-
zonte de tiempo con que examine-
mos la economía”. 
 
Un respiro 

Eso sí, septiembre no fue del todo 
un mal mes. Los Índices Nominales 
de Remuneraciones (IR) y del Costo 
de la Mano de Obra (Icmo) mostra-
ron alzas interanuales de 4,5% y 4,4%, 
respectivamente. 

“Por sector económico, comercio, 
construcción e industria manufactu-
rera anotaron las mayores inciden-
cias anuales positivas en ambos indi-
cadores”, indicaron desde la entidad. 

A su vez, se destacó “la influencia de 
la entrada en vigencia del reajuste del 
salario mínimo”. 

El seremi de Economía Bío Bío, 
Mauricio Gutiérrez, explicó que estos 
resultados están por sobre las expec-
tativas del mercado. 

“Este aumento en el IR significa 
básicamente eso: empleo y que estos 
están teniendo una suerte de compe-
tencia en la contratación, por tanto, 
se eleva en 4,5%”, aseveró a autoridad 
regional. 

 
Recomendaciones 

La contienda es que el Índice de 
Remuneraciones real, que incluye el 
efecto IPC, mejore. 

“El Gobierno puede contribuir a fo-
mentar el emprendimiento, para que 
se amplíe la oferta laboral y las empre-
sas estén dispuestas a pagar mayores 
salarios”, recomendó el economista, 
influencer y académico de la UDD, 
Matías Godoy. 

Y añadió: “Puede invertir más recur-
sos en subsidios o beneficios tributa-
rios por las capacitaciones que hagan 
empresas a sus trabajadores, para que 
a partir de la educación, estos aspiren 
a un mayor salario”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Expertos penquistas hablan de “desaceleración” y “rezago” en una economía que no 
logra conciliar crecimiento y generación de empleo. Eso sí, septiembre tuvo un 
repunte. El gobierno espera que se convierta en tendencia.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Minería

Var. (%) 12 mesesActividad económica Índice mensual

IR

Industria manufacturera

Suministro de electricidad y gas

Suministro de agua y gestión de desechos

Construcción

Transporte y almacenamiento

Comercio

2,8

5,3

6,8

3,1

7,3

6,4

5,4

Incidencia 12 meses

0,166

0,667

0,064

0,015

0,771

0,365

0,808

107,37

111,43

112,92

111,62

115,65

111,1

114,85

Alojamiento y servicio de comidas

Información y comunicaciones

Actividades financieras y de seguros

Actividades inmobiliarias

Servicios administrativos y de apoyo

Actividades profesionales y técnicas

5,6

1

0,6

5,4

5,2

3,8

0,12

0,036

0,053

0,05

0,353

0,238

113,1

105,21

107,89

113,44

109,38

109,9

Administración pública

Enseñanza

Salud y asistencia social

Actividades artísticas y recreativas

2,7

3,8

5,7

2,6

0,168

0,341

0,247

0,015

111,52

113,16

112,85

106,2

SEPA CUÁLES SON LOS SECTORES CON MAYOR Y MENOR CRECIMIENTO EN SALARIOS

FUENTE: INE. SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN
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Con el saludo de la presidenta 
del Directorio de Puertos de Talca-
huano, Consuelo Raby, se inauguró 
el VIII Seminario Internacional de 
Ingeniería y Operación Portuaria, 
Siop 2018, que hasta el viernes 9 
del presente albergará a distintos 
representantes del área, tanto del 
mundo privado como público, para 
discutir sobre los desafíos que en-
frentará la actividad portuaria a 
partir de los nuevos escenarios en 
la industria. 

El lema del seminario es “Puertos 
para el futuro”, uno de los principa-
les ejes de discusión que se debatirán 

Parte VIII Seminario de Ingeniería y Puertos
rea y las nuevas tecnologías. 

Consultada por la importancia 
del evento, Raby explicó: “es un de-
safío muy importante para posi-
cionar a Puertos de Talcahuano en 
el escenario internacional en rela-
ción a todos estos temas que son re-
levantes: logística, sustentabilidad, 
tecnología, así que lo vemos como 
una oportunidad para conocer las 
últimas tendencias en el rubro y 
por supuesto, que para nosotros es 
sumamente importante ser refe-
rentes, ser líderes en todo lo que se 
refiere a la zona macro sur de nues-
tro país”.EL ALCALDE de Talcahuano, Henry Campos, estuvo en el inicio del evento.

en la instancia, debido al gran desa-
fío que enfrentará la actividad por-
tuaria a partir de los nuevos escena-
rios que se presentan, tales como el 
incremento del tamaño de las naves, 
cambios en las condiciones de ma-
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PESE AL IMACEC DE SEPTIEMBRE Y BAJA EN LAS PROYECCIONES DEL BANCO CENTRAL 
Contrario a lo que pudiera pen-

sarse, empresarios regionales man-
tienen una visión más optimista res-
pecto de la situación económica in-
terna actual y las proyecciones para 
el próximo año. 

Lo anterior, pese al recorte en las 
expectativas de crecimiento previs-
tas por el Banco Central y la crisis 
económica internacional anuncia-
da por expertos para EE.UU. en 2019 
y a nivel global para 2020. 

Cabe recordar que si bien el creci-
miento del Imacec de septiembre re-
gistró un 2,3%, situándose levemen-
te por sobre las estimaciones del 
mercado, se inscribió como la cifra 
más baja desde junio del 2017 (1%). 

 
Visión de los empresarios 

Humberto Miguel Cerda, gerente 
general y CEO del grupo de empresas 
Himce, respecto de las cifras del Ima-
cec y el recorte en las proyecciones 
del Banco Central afirma que “aun-
que se esperaba una disminución de 
los indicadores de crecimiento por si-
tuaciones especiales, este valor es 
una alerta que puede afectar el cum-
plimiento de las metas y proyeccio-
nes para el año”. 

En tanto, Carlos Sepúlveda, geren-
te general y presidente del grupo de 
empresas Setop, donde se encuentra 
Innocon, el primer centro de Inves-
tigación I+D financiados con capita-
les 100% regionales, expresa que “mi 
percepción es que esto corresponde 
a una pequeña baja estacional de la 
economía nacional y algunas turbu-
lencias internacionales, pero no veo 
que esté indicando un cambio en la 
tendencia a largo plazo de crecimien-
to del país”. 

Por su parte, Jorge Martínez, geren-
te general y CEO de la empresa expor-
tadora Mar de Lagos, que ha recibi-
do variados premios y quien estando 
en la feria Qingdao en China, se dio 
el tiempo para responder las pregun-
tas de Diario Concepción, indica que 
“para la empresa Mar de Lagos, la ex-
pectativas son buenas en lo que que-
da del año 2018, ya que estamos tra-
bajando en un plan de expansión de 
aquí al año 2020 y nuestra política 
como empresa es que si no hay inver-
sión, no hay crecimiento. Esto con 
nuevos productos, que están siendo 
incorporados al mercado asiático”. 

 
Posible efecto del litio 

Los empresario también se refi-
rieron al posible efecto estabilizador 
del negocio del litio para la economía 
del país. 

En relación al litio, el gerente gene-
ral del grupo Himce indica que “está 
destinado a tener un papel de impor-
tancia en los ingresos para nuestro 
país y, por ende, para su crecimien-

FOTO: CEDIDA

También se refirieron al posible efecto estabilizador del negocio del litio y a 
cómo podría afectarles la anunciada crisis internacional para el año 2020. 

to y desarrollo. Esto siempre que 
nuestras autoridades puedan tener 
una visión y buenas estrategias de fu-
turo para la explotación y comercia-
lización de este recurso, pero con va-
lor agregado”. 

En el caso del grupo de empresas 
Setop, Sepúlveda expresa que “el litio, 
podría jugar un rol importante en el 
crecimiento económico, dependien-
do de si se le logra dar un valor aña-
dido y se genera una base tecnológi-
ca industrial en su entorno, que nos 
permita no depender eternamente 
de sólo la venta de materias primas, 
sino sólo va a ser un reemplazo del 
cobre al largo plazo”. 

El CEO de Mar de Lagos dice que 
“en el Largo plazo podría jugar un rol 
importante, pero en el corto no lo ve-
mos como relevante”. 

 
Crisis económica internacional 

Las advertencias que encendie-
ron las alertas sobre una posible re-
cesión en EE.UU. en 2019, y global 
para el 2020, las dieron Nouriel Rou-
bini, economista norteamericano 
que anticipó la crisis financiera de 
2008, y por el medio británico The 
Economist. 

Ante lo anterior, el empresario de 
Himce señala que “la idea de una cri-
sis económica mundial toma cada 
vez más fuerza y, sin duda, afectaría 
nuestra economía. Se deberán to-
mar las precauciones para disminuir 
los efectos”. 

En tanto, el gerente general del 
grupo Setop, se enfoca en que “nues-
tro país se caracteriza por su estabi-
lidad y por su empuje, lo cual ayuda 
mucho a enfrentar las crisis”. 

Martínez, desde Mar de Lagos afir-
ma que “hoy en día nuestra empre-
sa se encuentra visitando China, acá 
ellos no sienten la guerra comercial 
o crisis internacional, porque traba-
jan con políticas claras a largo plazo, 
pero creemos que no nos afectará”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Empresarios locales muestran 
percepción económica positiva 

FRASE

“Está destinado (litio) a tener 
un papel de importancia en los 
ingresos para nuestro país y, 
por ende, para su crecimiento y 
desarrollo”.
Humberto Miguel, gerente general y CEO del 
grupo de empresas Himce.

“El litio, podría jugar un rol 
importante en el crecimiento 
económico, dependiendo de si 
se le logra dar un valor 
añadido”.
Carlos Sepúlveda, gerente general y 
presidente del grupo de empresas Setop.

“En el Largo plazo (el litio) 
podría jugar un rol importante, 
pero en el corto no lo vemos 
como relevante”.

Jorge Martínez, gerente general y CEO de la 
empresa exportadora Mar de Lagos.

“Puertos para el 
futuro”
Es uno de los principales ejes de discu-
sión que se debatirán debido al gran 
desafío que tendrá la actividad portuaria.
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HOY SERÁN SUS FUNERALES EN PARQUE SAN PEDRO

Sus cercanos destacaron su compromiso a toda 
prueba por la Región y por Concepción.

De esos liderazgos que 
escasean. 

Regionalista ante todo. 
Siempre pensando en el 

bienestar de la Región. 
Por sobre todo, un penquista. 
Articulador de acuerdos, 

generador de consensos y 
realizador de proyectos. 

No pegaba codazos para 
aparecer en una fotografía. 

Activo promotor de las 
mejores prácticas en la ges-
tión de empresas y hacia la 
sociedad. 

Son algunas de las impre-
siones de los cercanos a 
quien fuera gerente general 
de Irade desde 2013, Fran-
cisco Miguieles, quien falle-
ció ayer a sus 54 años pro-
ducto de un cáncer. 

Francisco Alberto Miguie-
les Salazar, ingeniero Civil 
Informático de la Universi-
dad de Concepción, llegó a 
Irade en 1994 para desempe-
ñarse en el área de manage-
ment y recursos humanos, 
siendo reconocido regional-
mente por su liderazgo cer-
cano y participativo, atento 
y eficiente. 

Casado con Lilian Millán y 
padre de tres hijos: Martín, 
Juan Pablo y Catalina (que lo 
impulsó a formar la red 
Bioautismo); Francisco 
siempre destacó por su cali-
dad humana y su preocupa-
ción por el clima laboral de 
Irade y la calidad de vida de 
sus colaboradores. 

La actual gerente general 
(s) de Irade, Carolina Parada, 
expresó que “queda un vacío 
grande en lo profesional y 
en lo humano. Francisco im-
pulsó la visión de una em-
presa abierta y fue capaz de 
trasladar al sector privado 
su compromiso incansable 
con los temas y preocupa-
ciones de la Región”. 

Añadió que Irade y la Re-
gión del Bío Bío pierden a un 
gran líder que privilegió 
siempre el desarrollo regio-
nal con un trabajo convocan-

te y transversal, y un discur-
so acompañado de acciones 
concretas que se tradujeron 
en la creación de la Estrate-
gia Regional de Desarrollo 
2015 – 2030, la consolidación 
del Encuentro Regional de 
Empresas (Erede) y la insta-
lación de un sello empresa-
rial vanguardista y dialogan-
te con el mundo público. 

 
Visión de cercanos 

El past president de Irade, 
Gustavo Alcázar, catalogó de 
“triste noticia”, el fallecimien-
to de Francisco Miguieles. 

“Todos los que conoci-
mos a Francisco y trabaja-
mos en proyectos sobre el 
futuro de la Región lo va-
mos a extrañar. Cuando 
asumió como gerente gene-
ral, su gestión fue clave en el 
cambio que experimenta-
mos. Nos hizo salir del letar-
go institucional, para rein-
ventarnos y ponernos en el 
lugar que hoy tenemos 
como organización gremial 
en la Región y eso debe ser 
reconocido. En lo personal, 
una persona excepcional al 
que todos recordaremos”, 
sostuvo. 

Por su parte, el gerente ge-
neral de Essbio y presidente 
del directorio de Irade, 
Eduardo Abuauad, dijo que 
“lamentamos enormemen-
te la partida de Francisco 
Miguieles y acompañamos 

el sentimiento de su familia 
y de toda la comunidad pen-
quista que tuvo la fortuna de 
conocerlo. Fue un gran ciu-
dadano penquista que, des-
de Irade, mostró un ejem-
plo de entrega y dedicación 
por el desarrollo de nuestra 
región, de la ciudad y de la 
comunidad empresarial. 
Además, fue protagonista 
de un cambio disruptivo en 
lo que se refiere a eventos 
empresariales a través del 
Erede y activo promotor de 
las mejores prácticas en la 
gestión de empresas y ha-
cia la sociedad. Me tocó tra-
bajar de cerca con él duran-
te casi 8 años, participé de su 
nombramiento como geren-
te general y siempre demos-
tró una energía y una pa-
sión sin límites cuando se 
trataba de hacer un aporte 
a las empresas socias de Ira-
de y al bienestar de la Re-
gión. Su vocación por gene-
rar un capital social valioso 
e inclusivo es su principal 
legado y su partida nos ins-
pira aún más para continuar 
en esta tarea”. 

A estas palabras, se suma-
ron las de el gerente regional 
zona sur de CGE y vice pre-
sidente del directorio de Ira-
de, Óscar Facusse. 

“Mi recuerdo como perso-
na es de los mejores. Pero lo 
que más destaco es su com-
promiso con la Región del 
Bío Bío, a toda prueba. En 
nuestras conversaciones 
siempre estuvo la Región 
como primera prioridad. En 
muchos aspectos batalló 
contra decisiones que se to-
maban a nivel central y que 
a su juicio no iban en el me-
jor interés de la zona. Siem-
pre tuvo un rol activo en tra-
tar de mejorar la vida de los 
habitantes y no puedo dejar 
de mencionar el profundo 
cariño que tenía por Depor-
tes Concepción”.

 FOTO: IRADE

EL INGENIERO 
civil informático de 
la UdeC, Francisco 
Miguieles, falleció a 
sus 54 años de 
edad.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Francisco 
Miguieles: pesar 
por la temprana  
partida de un 
regionalista insigne

Ingeniero civil 
informático
egresado de la Universidad de 
Concepción, ingresó a Irade en el 
año 1994 para desempeñarse en 
el área de management y RR.HH.

Hoy se realiza la 
misa a las 15:30
en la parroquia Nuestra Señora 
de la Candelaria, Pedro Aguirre 
Cerda 300, San Pedro de la Paz. 
Funerales: Parque San Pedro.
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a las 20:30 horas, son 
las que realizará este 
clásico dirigido por 
Claudia Di Girolamo, 
estreno exclusivo para 
el Teatro Biobío.

funciones 
2
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MAÑANA Y EL SÁBADO EN LA SALA PRINCIPAL DEL RECINTO

 El clásico “Hedda Gabler”, es 
llevado a escena por la actriz 
Claudia Di Girólamo.

Si bien es un clásico de las 
tablas a nivel mundial, lle-
vándose a escena por dife-
rentes elencos y en distintos 
puntos del mundo, su arribo 
a la zona tiene componen-
tes que lo hacen especial. 

Se trata del montaje 
“Hedda Gabler”, producción 
propia del Centro Cultural 
Gabriela Mistral (GAM) y di-
rigida por Claudia Di Giróla-
mo, que se estrena mañana y 
el sábado, de manera exclu-
siva, en la sala principal del 
Teatro Biobío, marcando 
todo un hito para el espacio 
cultural capitalino. 

“Es inédito para nosotros, 
tanto a nivel programático 
como de logística, ya que 
nunca habíamos estrenado 
una producción teatral fuera 
de nuestra sala. Esto se da, en 
gran medida, por el excelen-
te trabajo que hemos forjado 
junto al equipo del Teatro 
Biobío, encabezado por su 
directora ejecutiva Francisca 
Peró”, acotó Felipe Mella, di-
rector ejecutivo del GAM. 

Esta nueva versión de la 

obra del noruego Henrik Ib-
sen, escrito en 1890, es pro-
tagonizada por Amparo 
Noguera y cuenta con ac-
tuaciones de Francisco 
Ossa, Néstor Cantillana, 
Marcela Salinas, Rolo Pul-
gar, Josefina Velasco y Glo-
ria Münchmayer. 

“A grandes rasgos, es la his-
toria de una mujer bastante 
complicada y esquiva de un 
sector aristocrático de la so-
ciedad de aquella época -si-
glo XIX- sintiéndose un poco 
descolocada y desafiante a 
las normas imperantes de 

esos años. Así, termina por 
lanzarse a la tragedia cuando 
siente que es incapaz de ser 
libre”, destacó Mella. 

A lo que añadió que “creo 
que la Claudia -Di Girólamo- 
ha logrado captar bien el tex-
to y que será una gran sorpre-
sa cuando se estrene. Es pro-
ducto de un esfuerzo de pro-
ducción gigante, fruto de 
nuestra alianza con este im-
portante espacio cultural 
penquista, de tan buena ca-
lidad, por lo que proyecta-
mos que el próximo año se-
guiremos esta misma senda”. 

Las entradas para las fun-
ciones de este gran estreno, 
disponibles en la boletería 
del Teatro o a través de 
Ticketplus, van de los $4.000 
(palco sexto piso) a los 
$10.000 (platea preferencial). 
“Hedda Gabler”, luego de pa-
sar por Concepción, se es-
trenará en el GAM el 16 de 
noviembre y tendrá una tem-
porada que se extenderá has-
ta el 16 de diciembre.

FOTO: PATRICIO MELO

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Teatro Biobío estrena montaje 
teatral producido por el GAM

FOTO: ARCHIVO / GRUPO COPESA

En el marco del centenario 
del natalicio de Nemesio An-
túnez, taller de grabado Falu-
cho 41 y Balmaceda Arte Jo-
ven Bío Bío abren un nuevo 
espacio de trabajo en Con-
cepción, hito que será cele-
brado con la muestra “De Fa-
lucho a Nemesio”, que se 
inaugura hoy, a las 19 horas, 
en la galería de la corpora-
ción cultural. 

Son 18 artistas del taller 
Falucho 41, entre los que se 
encuentran María Pavés, 

Cristian Rojas, Alejandro Sal-
días, Sonia González y Pablo 
Mena. En esta exposición, 
cada creador aporta con un 
grabado, el que realizó du-
rante el presente año y en el 
que buscaron interpretar la 

figura y la obra de Nemesio 
Antúnez. 

Tras su apertura, la 
muestra permanecerá 
abierta al público -entrada 
liberada- hasta el martes 
20 de noviembre.

Balmaceda Arte 
Joven inaugura 
muestra sobre 
Nemesio Antúnez

Foji Bío Bío 
dejó su huella 
sinfónica en 
Arauco

Cerrando la tempora-
da de conciertos 2018, la 
Orquesta Sinfónica Juve-
nil del Bío Bío se llevó los 
aplausos y elogios de los 
asistentes al Centro Cul-
tural de Arauco durante 
la jornada del martes, en 
un concierto cargado de 
clásicos compositores. 

La presentación, que se 
realizó en el marco del 
Festival de Primavera or-
ganizado por la Funda-
ción de Orquestas Juve-
niles e Infantiles de Chile 
(Foji), estuvo compuesto 
por obras de Beethoven, 
Mozart, Barber, Schubert 
y el estreno de “Sobrevue-
lo”, del músico local Ro-
drigo “Peje” Durán.
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Cerca de 150 hinchas, socios y simpatizan-
tes de Naval se reunieron en asamblea para vo-
tar la propuesta del Club Social. Por decisión 
unánime, decidieron que la histórica institu-
ción del ancla presentará el cuaderno de car-
gos para postular a la Tercera A, trámite que 

deberán realizar este martes 13, en Anfa regio-
nal, quien enviará los papeles a Santiago espe-
rando una respuesta que debiera ser pronta. 
Por otra parte, se reconoció que el club tiene 
una deuda cercana a los 140 millones de pe-
sos, que se les exigirá cuando suban a la B.

Navalinos a Tercera A: postularán este martes 13

atrapó Carlos Milano, una de 
las grandes figuras que tuvo 
el Campanil en la final ante  
U. de Chile.

rebotes 
20

Las damas del Campanil no 
se inclinaron ante cualquier 
equipo, sino que dieron 
pelea ante las favoritas.

Caída ante las 
tricampeonas

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Nadie les borraba la sonrisa del 
rostro. Los planteles femeninos y 
masculinos del Basket UdeC dieron 
fin a días llenos de pura emoción y 
el mejor básquetbol universitario, 
ubicándose entre los mejores del 
Nacional Universitario. 

Los compromisos se llevaron a 
cabo en el gimnasio Arlegui de Viña 
del Mar, donde el primer turno fue 
para las chicas, que desafiaban a la 
U. Andrés Bello, vigente bicampeo-
na universitaria. Había esperanza 
en el cuadro femenino que llegó a 
esa instancia tras vencer por un só-
lido 87-47 a la U. Católica de Valpa-
raíso, pero no pudieron y termina-
ron cayendo ante la Unab por 66-54. 

Fue un duelo de trámite parejo 
que sólo tuvo un desequilibrio en el 
último cuarto, parcial en el cual el 
equipo ganador se impuso por un 

En ese ítem el venezolano aportó 
con 20 rebotes, tremendas cifras 
que grafican la contundencia de 
una actuación sobresaliente más 
aún en la parte final del partido. 

Quizás el compromiso careció 
de juego colectivo en los primeros 
dos cuartos, pero en los parciales 
restantes el Campanil demostró 
muy buenos pasajes de básquetbol 
que lo llegaron a tener en ventaja de 
hasta 15 puntos en un momento. 
Triunfazo final por 62-51 sobre U. 
de Chile, equipo que lanzó triples 
en los últimos minutos buscando 
acercarse, pero que no pudo dar la 
sorpresa. 

Merecido titulo auricielo, que 
tuvo a Milano y Aguirre dentro del 
equipo ideal del campeonato.

FOTO: BASKET UDEC 

pesó, porque el otro equipo llevaba 
muchos campeonatos encima. Nos 
sirve el aprendizaje para que no 
nos vuelva a ocurrir. Por quinta vez 
ellas (Unab) salen campeonas, así 
que tienen mucho más roce”. 

 
De oro 

Una vez terminada la acción de 
las damas, arrancó la finalísima en 
varones. El Campanil nuevamente 
fue protagonista y enfrentó a la U. 
de Chile, elenco que en semifinales 
dejó fuera agónicamente a la U. 
Austral por 61-58. 

El Basket UdeC, que en sus filas 
contó con la experiencia y talento 
de Carlos Lauler y Carlos Milano, 
entre otros, se fue al descanso en 
ventaja por 30-23, cifras que logró 
estirar en el tercer y último cuarto 
gracias a la efectividad de Aguirre 
y Osal, además de la impecable so-
lidez de Carlos Milano en defensa. 

contundente 25-8 que fue clave y 
definitivo para cerrar el marcador. 

No pudieron levantar la copa ni 
subirse a lo más alto del podio, pero 
en el Campanil valoraron lo que 
realizaron en Viña del Mar. “Todo es 
triste al principio cuando pierdes, 
pero hemos trabajado muy arduo 
en ocho meses y es un momento 
para celebrar. Se cumplieron los 
objetivos, lo que nos provoca gran 
felicidad y emoción, porque demos-
tramos que hay mucho trabajo de 
fondo”, comentó Javiera Fernán-
dez, base del Campanil. 

La destacada jugadora de UdeC 
agregó que “el balance es positivo 
porque nos habíamos propuesto 
terminar dentro de las tres. Queda 
una ‘espinita’ por no campeonar, 
pero esperamos lograrlo en el año 
que viene. Fue un partido que lo 
planteamos muy bien al principio, 
pero nos faltó experiencia y eso 

FINALES DE LA LIGA DEPORTIVA DE EDUCACIÓN SUPERIOR SE VIVIERON EN EL GIMNASIO ARLEGUI

Campanil gritó campeón y trajo 
brillante segundo lugar desde Viña
Los varones dirigidos por Alfredo Madrid vencieron 62-51 a U. de Chile en la final, mientras que las 
damas cayeron 54-66 ante la Unab. Notable cosecha auricielo en el básquetbol universitario.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y 
LEGALES
Por robo cheques N° 1000 al 
1099, Cta Cte N° 35464081 del 
Banco Corpbanca Itau, Cheques 
N°1987861 al 1987895 Cta Cte N° 
0213034882 del Banco Itau, 
Cheques N°7331840 al 7331889 
Cta Cte N° 02254162004 Banco 
de Chile, Cheques N° 806 al 905 
Cta Cte N° 65247542 Banco 
Santander, Cheques N° 71 al 105 
Cta Cte N° 65596610 del Banco 
Santander, quedan nulos por 
aviso correspondiente.

COLUMNA

En 1886 se jugó por pri-
mera vez un match por el 
Campeonato del Mundo de 
Ajedrez, en el que se coronó 
como primer campeón del 
mundo oficial a Wilhelm 
Steinitz (Austria), quien de-
rrotó a Johannes Zukertort 
(Polonia); desde entonces, 
sólo han habido 16 cam-
peones mundiales. 

Quizás este año agrega-
remos otro más a la lista y 
es que entre el 9 y el 28 de 
noviembre los ojos del 
mundo estarán puestos en 
Londres, sede del Match 
por el Campeonato del 
Mundo 2018, donde el ac-
tual campeón Magnus 
Carlsen (Noruega) será re-
tado por Fabiano Caruana 
(Estados Unidos), número 
dos del ranking global. Se 
jugará al mejor de 12 parti-
das y de quedar empata-
dos, se jugarían partidas 
rápidas hasta definir al pró-
ximo monarca del ajedrez 
mundial. 

Carlsen es el poseedor del 

Sergey Karjakin (Rusia), en-
frentamiento que se defi-
nió en electrizantes parti-
das rápidas. 

En tanto, Caruana es pri-
merizo en match de este 
tipo, así que es de esperar 
que vaya con todas sus fuer-
zas en busca de la corona. 
Joven italoamericano de 26 
años, ganó su cupo para el 
match tras ganar el Torneo 
de Candidatos en marzo de 
este año donde se sobrepu-
so a siete de los mejores ju-
gadores del mundo. 

¿Pero qué ocurre ahora? 
Hace muchos años que no 
se enfrentaban los dos pri-
meros en el ranking mun-
dial y con una diferencia de 
sólo ¡tres puntos de ELO! 
(ELO es el sistema de medi-
ción internacional que se 
utiliza para medir la fuerza 
en el ajedrez). 

Estaremos atentos a lo 
que ocurra, comentando 
sus partidas y revisando lo 
que ocurra alrededor de 
este evento mundial.

Todas las miradas del  
ajedrez apuntan a Londres

Pablo Salinas 
Gran Maestro de ajedrez 
gmpablosalinas@gmail.com

Clasificaron con bastante an-
ticipación, tras una gran tempo-
rada en la fase regular, y espera-
ban rival para cuartos de final. 
Cruzando los dedos, para que 
no fuera uno de los más podero-
sos, aunque en esta etapa sólo 
quedan adversarios duros. La 
tabla de posiciones ordenó las 
parejas según puntaje y deter-
minó que la UdeC deberá medir 
fuerzas con el siempre temible 
Colo Colo, mientras que Fer-
nández Vial tendrá que ir a casa 
de Palestino, que finalizó como 
sublíder de la Zona Centro. 

En el caso del Campanil, las 
representantes del equipo adul-
to terminaron segundas de la 
Zona Sur, con 10 triunfos en 16 
partidos jugados, apenas 3 de-
rrotas y sólo 16 goles en contra. 
Del otro lado, estará el mejor 
equipo del país en la fase de gru-
pos. Las jugadoras del Cacique 
totalizaron 61 puntos de 66 po-
sibles. Es decir, 20 victorias en 22 
encuentros para lograr un 92,4 
por ciento de las unidades en 
juego. Realmente, una máquina. 

Y Vial no la tendrá menos 
difícil porque enfrentará a Pa-
lestino. Las árabes fueron sub-
campeonas el 2017, perdiendo 
la final justamente contra 
Colo Colo. Este año, ganaron 
18 de los 22 partidos que juga-
ron y marcaron la sorpren-
dente cifra de 115 goles. Del 

otro lado, un Vial que se tiene 
fe, luego de 12 juegos ganados 
de 16 disputados. 

Por otra parte, tanto Colo 
Colo como Palestino tendrán 
importantes bajas porque sus 
seleccionadas estarán con la 
“Roja” que este fin de semana 
juega en Australia. Una peque-
ña ventaja que igual suma, con-
siderando que en Santiago se 
trabaja el fútbol femenino a 
otro nivel, muchísimo más pro-
fesional. Como sea, las nues-

tras apuestan por asestar el 
gran golpe. 

 
De primera 

Por otra parte, sumando los 
puntajes de ambas series 
(Adulta y Sub 17), tanto Fer-
nández Vial como la UdeC ase-
guraron un lugar en la Prime-
ra División 2019. Recordemos 
que el próximo año, debutará 
el torneo en dos divisiones. 
Huachipato tendrá que partir 
en Segunda.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

título desde el 2013, cuando 
destronó a Viswanathan 
Anand (India) en su propia 
casa, desde entonces, el jo-
ven de 27 años ha defendi-
do el título en dos ocasio-
nes: el 2014 venció en la re-
vancha contra Anand y 
hace dos años, en unos de 
los match más ajustados 
del último tiempo, contra 

OBITUARIO

Con profundo pesar comunica-
mos el sensible fallecimiento de 
nuestro querido y amado padre, 
hermano, tío, suegro, abuelito y 
bisabuelito. Sr. 
 

ARBARITO SALAS 
MEDINA 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se realiza en el Tem-
plo Evangélico Misionero, Los 
Notros 203, Lomas Coloradas, 
San Pedro de la Paz. Y sus funera-
les se efectúan hoy jueves, luego 
de un oficio a las 09:30 h, salien-
do posteriormente el cortejo en 
dirección al Cementerio General 
de Concepción. 
 
Familia Salas Rivas 
 
San Pedro de la Paz, 08 de no-
viembre de 2018.

Con profundo pesar, lamenta-
mos comunicar el sensible falle-
cimiento del Gerente General de 
Irade. Sr. 
 
FRANCISCO ALBERTO 
MIGUIELES SALAZAR, 

(Q.E.P.D.) 
 

Quien con profesionalismo, com-
promiso y visión de futuro con-
tribuyó al desarrollo social y eco-
nómico de la Región del Bío Bío. 
 
Un abrazo fraterno a su familia. 
 
Empresa de telecomunicaciones 
Mundo Pacífico. 
 
Concepción, 08 de noviembre de 
2018.

UdeC y Vial no se asustan por 
medirse contra las más temibles 

Con profundo pesar comunicamos el fallecimiento de nuestro colaborador. Sr.  
 

FRANCISCO MIGUIELES SALAZAR 
(Q.E.P.D.) 

 
Quien se desempeñó como Gerente General de Irade desde 2013. 
Sus funerales se realizarán mañana jueves 08 de noviembre, 15:30 horas. Parro-
quia Nuestra Señora de la Candelaria, Pedro Aguirre Cerda 300, San Pedro de la 
Paz, para trasladarse rumbo a Parque San Pedro. 
 
Hacemos llegar nuestras sentidas condolencias a la familia ante esta irreparable 
pérdida. 
 
EQUIPO DIARIO CONCEPCIÓN 
 
Concepción, 08 de noviembre de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

9/18 9/27
LOS ÁNGELES

12/30
SANTIAGO

9/27
CHILLÁN11/27

RANCAGUA

8/27
TALCA

6/25
ANGOL

6/24
TEMUCO

5/16
P. MONTT

10/16
VIERNES

13/15
SÁBADO

12/15
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*             ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Godofredo/Ninfa

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• San Martín N° 608-612

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Solo mas Salud 
• Av. B. O’Higgins N° 2334, Local B

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Condores
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